



Les actualités du CNCR

Les actualités du CNCR, volume 1, numéro 4, le 29 décembre 2011

Sommaire de ce numéro

- | | |
|--|---|
| <ul style="list-style-type: none">• Le CNCR n'a pas chômé depuis le mois de juillet• Atelier sur le PNIA du 26 au 28 juillet 2011• Actualisation des propositions paysannes sur la réforme foncière• Diagnostic environnemental de la filière arachides• Évolution du projet pilote femmes rurales leaders d'OP au Sénégal• Atelier régional ROPPA sur la mise en place d'un processus de veille et de renforcement des performances des OP | <ul style="list-style-type: none">• Autres activités du ROPPA auxquelles le CNCR a participé• Réunion du CA dans les nouveaux locaux CNCR et ASPRODEB• Journée mondiale des pêcheurs artisans et autres travailleurs de la mer• Renforcement des capacités d'unités laitières• Forum organisé par le CERFLA, le 26 novembre 2011, à Dolly |
|--|---|

Le CNCR n'a pas chômé depuis le mois de juillet

C'est dans une période d'activités particulièrement intense que survient la fin de l'année 2011 au CNCR. Ce quatrième numéro de notre bulletin électronique vous livre un bref aperçu des dossiers sur lesquels se sont penchées les ressources humaines du CNCR avec l'appui de divers partenaires de l'organisation sans qui un engagement d'une telle intensité ne serait pas possible.

Atelier sur le PNIA du 26 au 28 juillet 2011

Le Conseil National de Concertation et de Coopération des Ruraux (CNCR), en collaboration avec ActionAid et IPAR, a organisé du 26 au 28 Juillet 2011, à l'hôtel le Niambour, à Dakar, un atelier de réflexion sur l'investissement agricole. L'atelier a regroupé près de soixante-dix personnes venues des fédérations membres, d'Institutions de la République, des services étatiques, d'ONG, de structures partenaires au développement, des Institutions de recherche, du secteur privé, de la société civile et de la presse. L'objectif de cet atelier était d'identifier les enjeux de l'investissement et de s'accorder sur les approches et les démarches à privilégier pour influencer la mise en œuvre des mesures du plan national d'investissement agricole.



Le Rapport final de cet atelier est accessible au site Web du CNCR :
http://www.cncr.org/spip.php?page=artide&id_artide=551

Actualisation des propositions paysannes sur la réforme foncière

Depuis le mois d'août, le CNCR est en train de mener un processus d'actualisation des propositions paysannes élaborées en 2004 en vue d'influer sur les débats en cours portant sur la réforme foncière. Il défend la mise en œuvre d'un processus d'élaboration de la réforme foncière qui soit inclusif et qui tienne compte des besoins de sécurisation foncière des exploitations familiales et groupes vulnérables.



Atelier tenu dans la zone du Bassin arachidier



Atelier de la zone Casamance

Le CNCR est accompagné dans ce travail par l'IPAR (Initiative et prospective agricole et rurale) à travers la fourniture d'études et d'analyses, ainsi que par un appui méthodologique dans le processus de concertation mené dans les différentes régions et au niveau national. Cinq ateliers de réflexion ont été organisés dans les zones agro-foncières des Niayes, de la Vallée du fleuve Sénégal, du Bassin Arachidier, la zone sylvo-pastorale et la région de la Casamance.

Le CNCR organisera en janvier 2012 un atelier national de partage des propositions paysannes de réforme foncière actualisées. Les propositions validées à l'issue de cet atelier seront consignés dans un livret qui sera publié en 2000 exemplaires et diffusé auprès des OP et des acteurs publics et privés concernés.

Dans le cadre de la préparation de cet atelier, le CNCR a organisé une rencontre, le 29 décembre 2011, afin d'associer les organisations de la société civile réunies au sein des plateformes telles que la PFANE, le CRAFS et le CASC entre autres. En outre, d'éminents Experts de la question foncière venant des Institutions de recherche et des universités ont participé à cette rencontre de partage et d'échange. Voyez une vidéo sur l'ouverture de la rencontre : <http://www.youtube.com/watch?v=s2LU3ajaXsl&feature=youtu.be>

Diagnostic environnemental de la filière arachide

Le CNCR, de par ses objectifs, développe des initiatives et des partenariats pour offrir des services de renforcement de capacité à ses membres en négociant des programmes et projets en faveur du monde rural.



C'est ainsi qu'à travers le partenariat établi avec le Centre Canadien d'Études et de Coopération Internationale (CECI), le CNCR bénéficie de l'appui du programme UNITERRA qui met à la disposition de ses partenaires des volontaires expérimentés pour le renforcement des capacités notamment dans le domaine organisationnel, de la communication, de l'environnement, de la commercialisation, etc. Dans ce contexte, un volontaire spécialisé en gestion environnementale a été mobilisé depuis le mois de Juin 2010 et ce jusqu'à Juin 2012 par le programme UNITERRA pour renforcer les capacités d'intervention du CNCR et de ses organisations membres en matière de protection de l'environnement et de gestion des ressources naturelles.

Ainsi, conformément aux besoins exprimés dans le domaine de la gestion des ressources naturelles, un diagnostic environnemental de la filière arachide a été élaboré en collaboration avec quatre fédérations

membres du CNCR (CCPA, FONGS, UNCAS et UNCEFS) intervenant dans la zone agro-écologique du bassin arachidier. Ce diagnostic environnemental a fait l'objet d'une restitution le 28 septembre 2011 à Kaolack.

Cette restitution avait pour but de partager avec les producteurs, les conclusions issues de ce diagnostic environnemental et de les sensibiliser sur les principaux problèmes environnementaux de leur région et sur la nécessité d'adopter des pratiques culturales qui tiennent compte de la durabilité des ressources naturelles.



La version intégrale du diagnostic environnemental de la filière arachides et un résumé de ce document sont disponibles sur le site web du CNCR :

http://www.cncr.org/spip.php?page=article&id_article=552

Évolution du projet pilote femmes rurales leaders au Sénégal

Depuis la mi-juillet 2011, outre les divers rapports qui ont été produits, une nouvelle session de formation a été dispensée au noyau de formatrices et formateurs créé au sein du Collège des femmes du CNCR. Les formations en question portaient sur les techniques de communication, le marketing social et le Plaidoyer/Lobbying.

Le Plan d'Action du Collège a été actualisé et étendu sur une période de 4 ans. Un diagnostic des capacités en communication au sein du Collège a été établi et le Plan de communication a été élaboré en lien avec le projet d'organisation de séances de démultiplication des formations (Leadership, Gouvernance) et la préparation d'activités de sensibilisation auprès des médias (radios et télévisions nationales et privées ; radios communautaires).

Un Guide du participant et un document Power Point relatif à chacune des formations suivantes
i) « Introduction aux communications et au marketing social » et ii) « Organisation d'une campagne de presse et participation à des émissions radio ou télé » sont accessibles sur le site Web du CNCR :
<http://www.cncr.org/spip.php?rubrique81>



Atelier régional ROPPA sur la mise en place d'un dispositif de veille et de renforcement des performances des organisations de producteurs

Un deuxième et ultime atelier sur la mise en place d'un dispositif de veille et de renforcement des performances des organisations de producteurs a eu lieu du 19 au 21 septembre.

Les conclusions de cet atelier, tenu à Mbodiène, qui a vu la participation des Organisations de producteurs (OP) de cinq pays d'Afrique de l'Ouest (Bénin, Burkina Faso, Mali, Niger et Sénégal), ont confirmé l'intérêt et la valeur de ce travail conjoint et nous ont permis de dégager six enseignements :

1. les principales hypothèses de ce projet ont été confirmées ;
2. des points communs entre les 5 expériences des OP ont été identifiés ;
3. toutes ces expériences ont un rapport avec la défense et la promotion de l'exploitation familiale ;

4. le projet a permis de mettre en évidence pour chacune des plateformes le besoin de disposer de données sur les exploitations familiales. L'autoévaluation des dispositifs paysans et l'évaluation externe mettent en évidence le caractère significatif des performances de ces dispositifs, mais également les améliorations qui peuvent leur être apportées ;
5. des études et recherches/action doivent être conduites pour construire et améliorer ces dispositifs afin qu'ils soient effectivement utiles aux paysans ;
6. ces dispositifs doivent être articulés du niveau local jusqu'au niveau régional pour être pleinement performants.

Pour plus de détails, veuillez consulter le document complet faisant état des conclusions et recommandations de cet atelier sur le site Web du CNCR :

http://www.cncr.org/IMG/pdf/Artide_conclusions_atelier-2.pdf

Autres activités du ROPPA auxquelles le CNCR a participé

Collège régional des femmes, les 21 et 22 novembre, à Cotonou, au Bénin

La rencontre a permis à chaque pays de faire la présentation du bilan d'activités. A travers une communication, chaque représentante a partagé avec les autres membres du réseau un état des lieux de son Collège national en mettant l'accent sur les acquis, les échecs et les leçons apprises.

Dans le prolongement de cette séquence, une réflexion a été menée sur les perspectives du Collège régional ce qui a permis de faire une contribution sur des propositions de stratégies et d'actions à mettre en œuvre dans le cadre du Plan quinquennal (2012 - 2016) du ROPPA.

Rencontre de capitalisation et de définition d'une méthodologie de suivi des Exploitations Familiales, à Bamako, les 22-24 novembre 2011

Après une étude au niveau de chaque pays en vue de recueillir des informations permettant d'élaborer une méthodologie de suivi des EF pour améliorer : (i) la connaissance sur les dynamiques des EF, (ii) les services, les politiques d'appui aux EF et le plaidoyer des OP, le ROPPA a organisé un atelier de partage.

L'atelier a permis de faire un état des lieux des expériences de suivi des EF dans les différents pays.

Rencontre de la filière bétail/viande, du 24 au 25 novembre, à Abidjan

Elle se donnait pour objectif : de définir une vision partagée sur un cadre régional de concertation des réseaux d'éleveurs et de pasteurs et une démarche méthodologique pour sa mise en œuvre.

Chaque participant était invité à faire une communication présentant son organisation et les politiques et programmes majeurs d'appui au secteur de l'élevage dans son pays.

Table Ronde des Partenaires du ROPPA, du 14 au 15 décembre, à Ouagadougou

Cette table ronde s'est tenue sous le thème suivant : les enjeux et contraintes de mise en œuvre des politiques agricoles régionales.

Le premier jour, cette rencontre a été l'occasion pour certains pays de présenter leur vécu des processus PNIA (programmes nationaux d'investissement agricole). Le second jour a été consacré à la présentation du plan quinquennal 2012/2016 du ROPPA.

Ateliers de renforcement de capacités – Unités laitières

La facture nationale de l'importation du lait incite de plus en plus de personnes à investir dans l'exploitation du lait, dont on dit qu'elle a le potentiel pour couvrir les besoins du pays.

Beaucoup pensent que si une partie des 40 milliards de francs consacrés annuellement à l'importation du lait était consacré au renforcement des capacités des petits producteurs locaux, non seulement le lait serait bon marché au Sénégal, mais en plus, il serait abondant. Avant même de voir les pouvoirs publics dans une politique de ce genre, le Conseil National de Concertation et de Coopération des Ruraux (CNCR) à travers ses membres a permis de mettre en place des structures artisanales de collecte, de transformation et de commercialisation de lait, tenues pour leur majorité par des femmes.

Toutefois, la majorité de ces structures de transformation de lait souffrent de contraintes de divers ordres qui limitent leurs capacités d'expansion, malgré la forte demande des consommateurs du pays. Les femmes éleveuses et transformatrices de lait rencontrent des problèmes avec pour la plupart des pasteurisateurs artisanaux qui nécessitent beaucoup de main d'œuvre, des locaux pas toujours adéquats, des problèmes d'approvisionnement.

Pour les aider à surmonter ces difficultés, la FAO, en collaboration avec les organisations paysannes, a initié un projet d'appui aux acteurs et leurs organisations pour le développement d'unités semi-industrielles de transformation agro-alimentaire pour la réduction de la pauvreté et de l'insécurité alimentaire (GCP/RAF/410/ITA).

Le projet touche 5 pays de l'Afrique de l'Ouest (Sénégal, Mali, Togo, Niger et Burkina Faso) et vise à renforcer les capacités des exploitations familiales à la base pour créer et/ou renforcer des unités semi industrielles de transformation de leurs productions, accroître les revenus agricoles, améliorer l'alimentation des populations locales et contribuer ainsi à la réduction de la pauvreté.

Le Conseil National de Concertation et de Coopération des Ruraux (CNCR) est responsable de la mise en œuvre du programme au Sénégal. C'est à ce titre que des formations ont été conçues et offertes à des unités de transformation.

Renforcement en technique de transformation-qualité.

Une première formation visant un renforcement en technique de transformation-qualité a d'abord été offerte à Koutal, siège de la laiterie des femmes du directoire des femmes en élevage de Kaolack. Au total, vingt (20) personnes ont été formées à la technique de transformation-qualité à raison de dix (10) personnes par unité.

Notons que les unités de Dakar et de Kaolack ont choisi parmi les bénéficiaires des jeunes filles, ce qui démontre leur esprit d'ouverture envers la nouvelle génération, qui à notre avis sera en mesure de bien maîtriser et respecter les techniques de production (test pH/acidité, quantité des matières premières, respect des étapes, etc.) pour avoir un véritable produit naturel de qualité.

Une seconde formation s'est déroulée au siège de la laiterie des femmes de Richard Toll. Elle a vu la participation de dix personnes par unité, toutes des femmes, soit vingt (20) personnes formées.

La décentralisation de la formation a été saluée et a permis de former une masse plus importante et elle a permis de regrouper des personnes venues de localités différentes. Cette diversité a renforcé les échanges entre participantes. Des engagements ont été pris par les participantes, au sortir de cette session, de se réunir pour se concerter et continuer les échanges sur les questions qui les interpellent et notamment le fonctionnement et la gouvernance de leurs unités.

Renforcement en gestion

La formation s'est déroulée du vendredi 30 septembre au dimanche 02 octobre 2011 à Koutal, siège de la laiterie des femmes du DIRFEL de Kaolack.

La formation a concerné au total 20 personnes. Cinq (5) personnes faisant partie de l'équipe de gestion (gérants et comité de gestion) au niveau de chaque unité ont été formées sur les techniques de gestions des petites et moyennes entreprises. Toutes ces personnes ont été outillées pour prendre des décisions en fonctions d'objectifs et en tenant compte des contraintes liées à leur environnement.

En outre, cette formation a permis aux unités de disposer d'outils et d'éléments d'analyses de la fonction financière adaptés à leur réalité.

Renforcement des capacités en commercialisation

Cette formation s'est déroulée du 16 au 19 Novembre 2011, à Koutal. Elle a permis d'outiller les personnels des unités, en particulier les responsables commerciaux des unités et les vendeurs, dans l'élaboration de stratégies commerciales opérationnelles sur la base des résultats du diagnostic.

Des outils pertinents de négociation et de prises de décisions ont été procurés aux quinze (15) participants venus des unités de Richard Toll, de Dakar et de Kaolack. Ces outils sont destinés à leur permettre d'orienter durablement et de façon autonome leurs choix de stratégies commerciales.

Réunion du CA dans les nouveaux locaux CNCR et ASPRODEB

C'est le mercredi, 30 novembre 2011, que s'est tenue la première réunion du Conseil d'Administration du Conseil National de Concertation et de Coopération des Ruraux dans les nouveaux locaux que le CNCR occupe avec l'ASPRODEB, au quartier Lotissement CICES, lot n° 58A.



Présidée par M. Samba Guèye, Président du CNCR, cette rencontre a permis de présenter un bilan provisoire des programmes mis en œuvre ; de faire le point sur l'évolution des projets suivants :

- FIDA : Renforcement du leadership féminin ;
- FRL : Actualisation des propositions paysannes sur la réforme du foncier ;
- FAO : Renforcement des Unités de Transformation Agro-alimentaires

On y a aussi présenté et validé le Plan de communication du CNCR, discuté des positions de l'organisation face aux enjeux politiques du pays et de questions diverses. Un documentaire intitulé *Mil et une solutions*, sur l'incorporation de céréales locales dans la fabrication du pain afin de réduire la dépendance au blé, a été présenté en fin de réunion.

Forum organisé par le CERFLA, les 25 et 26 novembre 2011, à Dolly

Le CNCR a aussi répondu présent au forum des éleveurs du Sénégal organisé par le Centre d'Etudes, de Recherche et de Formation en Langues Africaines (CERFLA), le 26 novembre 2011, à Dolly, département de Linguère, région de Louga, pour plaider en faveur de la conservation de la vocation pastorale du ranch de Dolly.

Le Ranch de Dolly constitue l'unique point de repli pour les populations autochtones et les éleveurs transhumants dans la zone sylvo-pastorale où l'activité d'élevage est prédominante. Depuis la liquidation de la Société de développement de l'élevage en zone sylvo-pastorale (SODESP) par la loi 79/99 du 05 juillet 1999, le territoire de Dolly fait l'objet de plusieurs convoitises dont celles des populations du front pionnier arachidier qui le ceinture de toutes parts et des investisseurs privés. La tentative des pouvoirs publics de

rétrocession en 2003 d'une partie du domaine a engendré une grande inquiétude des éleveurs quant à l'avenir de leur principale activité de production. N'eut été la mobilisation des organisations d'éleveurs et le soutien du CNCR, cette décision de rétrocession serait déjà effective. Toutefois, les éleveurs demeurent toujours inquiets car si cette décision a fait l'objet d'un décret d'affectation, le problème peut resurgir à tout moment. C'est la raison pour laquelle les éleveurs ont organisé le forum pour maintenir la mobilisation afin que le Ranch de Dolly conserve sa vocation pastorale.

Le Secrétaire Général du CNCR, qui a pris la parole pendant le forum, a plaidé pour le maintien de la vocation pastorale du Ranch et la réhabilitation des infrastructures. Il a aussi demandé la mise en place d'autres ranchs semblables à celui de Dolly dans certaines régions du pays en vue de promouvoir le développement de l'élevage.

Vous pouvez visionner une vidéo de son message aux éleveurs de Dolly sur la chaîne You Tube du CNCR. Le lien suivant vous mènera à la page du site du CNCR où sont listées toutes les vidéos disponibles sur sa chaîne You Tube : <http://www.cncr.org/spip.php?rubrique47>

Journée mondiale des pêcheurs artisans et autres travailleurs de la mer



Le président Samba Gueye avec Monsieur Manel, qui représentait le Ministre de l'économie maritime



Des stands d'exposition et de vente de produits de la pêche étaient à la disposition des visiteurs



Des moments festifs ont alterné avec le sérieux des ateliers-débats



Le CNCR a participé activement cette année à la Journée mondiale des pêcheurs artisans et autres travailleurs de la mer qui avait lieu le 21 novembre mais qui s'est prolongée à Dakar les 22 et 23 par la tenue d'ateliers et de stands d'exposition et de vente de produits de la mer, à la Baie de Hann.

La Déclaration finale des acteurs est accessible à notre site Web

http://www.cncr.org/spip.php?page=artide&id_artide=542

Alors que sept (07) vidéos mis en ligne sur la chaîne You Tube du CNCR illustrent divers aspects de l'événement : <http://www.youtube.com/user/cncrfilms?feature=mhee>

Pour nourrir le pays, misons sur les exploitations familiales agricoles et appuyons-les!